



Un libre cambio ruinoso

Con un error garrafal salió ayer el artículo "Un libre cambio ruinoso" de nuestro distinguido colaborador don Ricardo Jiménez. Nos referimos al siguiente párrafo: "Piensa X. X. que el pueblo verdadero, el proletario, mejora su condición pagando el maíz a \$40 furega, en vez de pagarlo a \$42, precio medio del criollo, durante el año?"

Donde dice "en vez de pagarlo a \$42, precio" etc., debe leerse "en vez de pagarlo a VEINTICUATRO COLONES, precio medio del criollo, durante el año?"

Escuelas y Cuarteles En guardia!

Ve, usted, mi querido amigo general Villegas, que con todo y ser más partidario de que se implanten escuelas y colegios y se supriman cuarteles, tratándose de usted uso un término militar: En guardia!

Y bien, aquí me tiene usted con mucha posibilidad de defenderme. Venga su ataque.

Es cierto que en "El Foro", publicación que dirijo, no con la serena competencia que usted siempre ha significado reconocermelo, pero sí con la satisfacción de que realice una labor útil a nuestro gremio, hice resultar entre las otras partidas del presupuesto que tomé de "La Gaceta", las que se refieren a Instrucción Pública y a gastos de cuarteles y marina, ó sean gastos de guerra.

Lleno de orgullo presencié en cierta ocasión, que dos extraños y en otra tierra decían de nuestra Costa Rica, que éste era un país envidiable y llamado a adquirir un portentoso progreso, porque aquí se mantenía el orden en toda la República con doscientos cincuenta soldados y había cerca de mil escuelas con mil quinientos maestros y maestras. Yo no tercié en tal conversación por rubor, y preferí que se mantuvieran en ese error los que tal concepto tenían de nuestro país.

¡Qué hermoso que tal aseveración fuera cierta!

Si nosotros gastáramos más en escuelas que en cuarteles, aquí reinaría una paz octaviana, terminarían las imposiciones y no habría que hacer grandes gastos por temor a cuartelazos ó á cuarteladas. Esta paz es claro que sería valiosísima y apetecible por todos, por todos, dije mal, por todos no, sino por todos los que no somos militares. Es claro que la situación que menos gusta á los militares es la paz, precisamente porque sus glorias, proezas y prestigios no los alcanza sino en las revueltas y revoluciones.

He visto con gusto que "La Prensa Libre" animada de la mejor buena voluntad y con gran juicio, sostiene la tesis de que nosotros gastamos más en cuarteles que en escuelas, y hoy he visto su carta en que usted, parece no estar de acuerdo con eso, en que hace á "El Foro" culpable de tal crítica, y en que afirma que no es cierto lo dicho y sosteniendo en tal publicación sobre que los Estados Unidos, gastan cuatro veces más en instrucción pública que en ejército. Así pues, usted me ha provocado y yo necesito defender lo que escribo y á ello voy, pero antes de continuar preciso es preparar el terreno, y se hace necesario que usted nos diga:

1º—Si cree usted sinceramente que gastamos más en Escuelas que en cuarteles?  
2º—Si cree realmente que es falso que en los Estados Unidos se gaste más en instrucción pública que en ejército?  
3º—Si cree que en Costa Rica podían suprimirse algunos cuarte-

les y sustituirlos por esas de agricultura y de artes y oficios?

4º—Si cree que en Estados Unidos las Secciones de Policía tienen el mismo objeto que los cuarteles de Policía de nosotros?

5º—Si cree que sea lo mismo que las Municipalidades paguen y mantenga la policía de orden ó seguridad, ó de que ella sea mantenido y dependiente del Poder Ejecutivo?

No creo que nos embromemos nosotros, mientras llega la hora, como dice usted, de que los yanquis nos coman, con engañarnos á nosotros mismos y con engañar á los demás; es preciso que se sepa con datos fijos, con la frialdad de los números, lo que haya al respecto, pues si nos sucede ó nos está sucediendo lo que "La Prensa Libre" y "El Foro" desearán no existiera en Costa Rica, mucho nos aproximamos, á que si otras naciones no nos tragan nos humillen, como hoy se estila en otros países, con entrometerse en nuestros actos, con constituirse en nuestros tutores, y con disponer á su antojo de nuestras vidas y haciendas.

LUIS CRUZ MEZA

OFELIDAS

Al sentir tu pasión, cual me la pintas y otras al recordar, originales, descubren mis estudios especiales que todas las mujeres son distintas... ¡y todas las mujeres son iguales!

Clavel que te columpias satisfecho, flor, tu no has vivido porque no has conocido la gloria de morir sobre su pecho.

El amor criminal, está sujeto por un anillo frágil: el Secreto, que rompe con frecuencia una rival celosa: la Imprudencia.

¿Volveremos á ser lo que hemos sido, tan ardientes y amantes? ¿Me querrás, te querré? Tengo aprendido que no sabe como antes, reanudado, un amor interrumpido.

Habana, 1906.

MANUEL S. PICHARDO

EL ALPISTE DEL CANARIO

Que si progresamos?... Hemos, ya en pleno período de economías.

Previsores nuestros ministros, han visto asomar en el horizonte la cara tétrica del déficit, y se han dicho: las entradas son pocas, las salidas son muchas, hay que arreglar esto, y tras madura reflexión acordaron suprimirle el chocolate al loro.

La idea es acertada, lo malo es que el movimiento se ha iniciado de abajo para arriba y tan desparciado, que sus benéficas influencias no alcanzarán las alturas antes del día del Juicio Final.

Por alguna parte se debía comenzar y como el hilo se revienta por lo más delgado, los primeros tijeretazos recortadores han caído sobre el sueldo de algunos maestros.

Quizá meditarían los encargados de reflexionar por nosotros, que unos colonos de menos representan unos bostezos de más, con lo que sale el maestro ganancioso.

1º.—Porque el bostezo dilata la garganta, renueva el aire de los pulmones y fortalece las quijadas.

2º.—Porque gastando menos en comer, se educa el hábito de economía.

3º.—Porque acostumbrándose á conformarse con lo que se presente, se hace una gimnasia intestino-moral provechosa para la educación del carácter.

Y 4º.—Porque así estarán libres de indigestiones, de tartazgos y de flatos.

El poto lo pagarán las lombrices y todos los parásitos que habitan la región oscura de nuestro ser; y ni éstos, porque pueden, si el alojamiento no les conviene, librarse de él por la puerta de escape de las emigraciones.

Además, sabido es que el ayuno es grato al cielo y que más santos ha fabricado el hambre que la oración, y puede que andauo el tiempo algunos de los nombres de los maestros que hoy compadecemos, figuren en el calendario de los gloriosos ó mártires, para honra de Costa Rica y prez del Gobierno que por medio de prudente dieta, de penitencia rígida les devolvió á la escabrosa senda del bien, haciéndolos acreedores á la gracia divina.

Ya uno de ellos hace milagros: hoy compró el diario para oír de familia con dos colonos.

Que tal?... Echemela santos!

AQUILINO J. ECHEVERRÍA

FIESTA DEL ARTE

Acta de clausura del Segundo Certamen.

En San José de Costa Rica, á las 12 m. del día 15 de julio de 1906, los abajos firmados, miembros organizadores del Segundo Certamen de dicha fiesta, clausuramos el concurso según acuerdo de 7 de abril pasado, con el siguiente número de trabajos

LITERATURA.—En verso; La novia, de Orlando Arias. La visión. Mi Patria, de Clarín; de la Muerte, de Julio Abril. Al Pensador, de X. El Poto, de Hernán. Fragmento de vida, de El pobre Juan. La casta del árbol, de Endimión. Al trabajo, de Alma.

En prosa; Los derechos del niño, de El Buen Ricardo. Idem, de Patria y Libertad. Idem, de Belay. La Reliquia, novela corta, de Capítulo Primero. Sin castigos cuento real, de Claudio del bosque. Cuadro de costumbres, de Un. Bautizo en el Campo, de A. de Valleverde. Una clase repetida, de Estudiante. El tiempo nuevo, de Horacio Lino. Confesión, cuento corto, de Fingal. Una alma, estudio filósofo psicológico, de Quisqueya. La libra esterlina, de Arturo Vimental. Gente Baja, de Vae Victis. Nada, de Bajo la Piedra, etc.

PINTURA.—Cuadro al óleo, paisaje, de A. Mari. Idem, idem, Marina de Lira. Idem, idem, flores, de Rústica. Idem, idem, paisajes, de N. N. Idem, segunda, de Saskia.

DIBUJO.—2 dibujos de N. N. Mesa revuelta, de Japón. Dibujo á pluma, de Numa. Dos copias de cartón y del yeso, de Sigifredo. 2 idem, idem, de Arnaldo. 2 idem, idem, de Jenofonte. 2 idem, idem, de Víctor Manuel.

ESCULTURA.—Marco tallado, de Luk Olein.

ARQUITECTURA.—10 trabajos, de Eacundat et auget.

FOTOGRAFÍA.—4 fotografías, de 347.

MÚSICA.—Ave María, de L. Azul. Salve Regina, de M. Alvar Tañez. Recuerdos, polka para piano, de Togo. Noche de Luna, mazurca, de Togo. Paso doble, banda 27 instrumentos, de Togo. Angela, mazurca, de O. Aenheim. Nuestras bodas, cuadrillas, de G. Dufay. Pasatiempo, momento musical, de Clesibius. Rusos y Japoneses, paso doble Banda, de Euterpe. Señando despierto, vals, de Bernard. Pálida, mazurca, de R. di Luna. 2 marchas nupciales, de Pollux.

(f.) Enrique A. Echandi, (f.) José María Z. ledón (f.) R. Br. nes Meza, (f.) J. J. Vargas Cayo y D. Povedano, Secretario.

MALES A REMEDIAR

II — Los funcionarios públicos.

Una de las causas que ya en vísperas de realizar la alternabilidad en el poder se opone contra todo derecho y justicia, á que la alternabilidad se realice conforme al derecho y voto de la mayoría de la nación es la presión individual que cada funcionario público ajusta al bardo del Gobierno.

Ante púdicias, ante derechos sagrados, y ante toda la razón este clamor se levanta: ¿y qué hago mañana? ¿cómo doy de comer y cómo educó á mis hijos?

Y para qué me voy si aquél vendrá mañana á ocupar mi puesto para hacer lo mismo y talvez peor? Por qué no me dejan tranquilo en este trabajo que yo ejecuto y que ya conozco. ¿Cómo será la vida fuera del poder cuando tanta ambición se despierta por estos colonos que gano? Y ante esta consideración los hombres más honrados se convierten á veces en opresores, callan sus opiniones y aún se convierten en espías directa ó indirectamente.

Una ley que garantizara que todo funcionario público y competente y cumplido es inamovible; es decir, que al expirar cada mandato presidencial sólo se podrán cambiar el presidente, ministros y diputados. O vidaría esta dificultad que siempre existe.

Se creación dos tribunales ó comisiones ante las cuales sólo podría un ministro ordenar la información de un empleado que por incompetencia no le conviniese? Así por sobre la simpatía personal y la simpatía de partido estaría la utilidad nacional que protege al buen empleado.

Así mismo la provisión de empleados públicos en los diferentes ramos de administración se haría por concursos ó exámenes una vez al año, quedando los aspirantes debidamente numerados para llenar por su orden las vacantes que hubiese.

Tanto la reforma para elección de Presidente por el Congreso, como la de someter los empleados á tribunales esenciales no son productos de imaginaciones utopistas ó descontentas, son imitaciones basadas sobre una buena experiencia, pues ambas leyes existen en la República Francesa.

CARLOS GUTIERREZ U.

San José, 8 de mayo de 1906.

Oficial

Instrucción Pública

Que don Guillermo Vargas se haga cargo de la clase de Historia de la Literatura en el Liceo de Costa Rica, en vez de la de Psicología y Lógica del mismo establecimiento para las cuales fué nombrado.

—Se admiten las renunciaciones presentadas por los señores don Alvisé Castagnaro y don Samuel Montañón y se nombran en su lugar á don Emmanuel García y á don Ricardo Castro.

—En lugar del doctor don Gustavo Michaud que renunció, se nombra profesor de Pedagogía y Metodología del Colegio Superior de Señoritas á don Joaquín García Monge.

—Se conceden cinco meses de licencia, para separarse de su destino á don Macabeo Vargas, tercer maestro de la Escuela Superior de Varones número 2 de esta ciudad y se nombra en su lugar á don Carlos Johanning.

—Se nombra á la señorita Zoraida Deliyon tercera maestra de la escuela de niñas de Santa Cruz en lugar de la señorita Sergia Ramirez, que renunció.

Gobernación

Se emancipa de tutela al menor Juan Manuel Castillo González, vecino de San Rafael de Alajuela.

—Se establece una administra-

ción de correos en La Mansión, Nicoya, y se nombra para su desempeño al telegrafista de dicho lugar.

—También se crea una plaza de posta entre La Mansión y Nicoya.

—Se concede un mes de licencia á don José María Segura, Jefe Político de Golfo Dulce y se nombra en su lugar á don Abel Franceschi.

—Al doctor don Inocente Moreira, médico del pueblo de Puriscal, se le admite la renuncia.

—Se autoriza al presbítero doctor don Ottón Castro para que celebre tres turnos á beneficio de la iglesia parroquial de Cartago.

—Declarar sin lugar la apelación interpuesta por doña Josefa Solera de González, contra la municipalidad de San Rafael de Heredia, solicitando se la declare exenta del pago de 85 colonos con que fué detallada.

Noticias de la guerra

LOS DELEGADOS

DE LA PAZ

Washington, 20.—Para el arreglo de la paz Guatemala nombró tres delegados, El Salvador dos y Honduras uno.

LA PAZ FIRMADA

Por noticias telegráficas privadas, recibidas ayer en esta ciudad, se sabe que ya fué firmada la paz, en términos honorosos para las repúblicas beligerantes.

Jeroglífico

Hemos recibido solución acertada al jeroglífico publicado en el número 19, de los señores Juan B. Fonseca, Enrique Sabarín G., Salustio Quirós, Alberto Quijano Q., Abraham Vargas y muchas otras personas de esta ciudad y de provincias, todas las cuales coinciden en la siguiente solución:

Un millón se ha perdido.

De pesos, digo, colonos.

Pero por las ascensiones

Quién sabe dó se ha metido.

Habiendo sido la del señor Fonseca la primera en llegarnos, queda á disposición de dicho caballero, en la oficina de este diario, las gemelas ofrecidas como premio.

RAFAEL ALPIZAR A., Admor.

SOLENNES FESTEJOS EN LA PARROQUIA DEL CARMEN

Nuestra parroquia central, de la que somos feligreses todos los que emborronamos cartillas, ha estado de gala en estos días con motivo de la festividad de la Virgen del Monte Carmelo.

Desde la víspera, 15 de los corrientes, penetraban al referido templo, semejando bandadas de mariposas color café, las innumerables personas que pertenecen á dicha cofradía, apurando el paso para lograr un pequeño puesto entre la gran multitud que invadía las naves del templo.

El altar fué adornado con exquisito gusto, presentando por las noches un aspecto deslumbrador por la multitud de luces, muy bien combinadas, que de adorno le servían.

Se estrenó un regio cortinaje rojo con flecos dorados, muy valioso y elegante.

El programa se cumplió en todas sus partes; no faltando las misas, sermones y pláticas de costumbre.

La concurrencia, durante los tres días de las 30 horas, fué muy numerosa.

En la parte musical tomaron parte los mejores artistas de esta capital.

En resumen, se puede asegurar que la festividad de Nuestra Señora del Carmen no dejó qué desear en el presente año, lo que es muestra palpable de que aún en el centro de la república no ha muerto el espíritu religioso y sobre todo tratándose del culto de la Virgen del Carmen.

C. H.

CABLES

RUSIA

El asesino del general Kozloff.—Robos durante la guerra.—Consejo de guerra.—Pánico.—La revolución se extiende por todo el país.

San Petersburgo, 20.—El individuo que asesinó al general Kozloff se apellida Lett y pertenece á una sociedad cuyos miembros han jurado matar á Treppoff, al príncipe Putráfin y 13 cortesanos más.

Como había prometido, Mr. Bratzoff empezó á publicar los robos que se han cometido durante la guerra. Su primera revelación demuestra que se ha pagado la suma de 100,000 pesos por alquileres de cuarteles en Manchuria que nunca existieron.

San Petersburgo, 20.—Ha empezado á funcionar hoy en Sebastopol un consejo de guerra para juzgar á 96 marineros complicados en la sublevación del mes de noviembre último.

En las provincias del Sur los aldeanos siguen saqueando las propiedades. Los propietarios huyen á las poblaciones. El gobernador de Orel ha pedido grandes refuerzos de tropa.

Los soldados del regimiento Semironsky han hecho presente á su coronel que lo matarán en la primera oportunidad, por haberlos obligado á asesinar á sus conciudadanos durante la revuelta de Moscow. El coronel huyó del campamento.

El emperador recibió en audiencia á una diputación de oficiales y tropa de 4 cuerpos siberianos y el 1er. manchuriano. Les dió las gracias manifestándoles que usaría siempre la cruz que le regalaron.

San Petersburgo, 20.—La revolución de los aldeanos se extiende por las provincias centrales. Cerca de Vorónez fueron destruidas 15 haciendas.

Como la huelga de jornaleros fué brutalmente suprimida por la tropa, se reunió una gran columna de aldeanos que abarcaba varias millas destruyendo cuanto hallaba al paso. La tropa los atacó pero tuvo que retirarse al presentarse otra por retaguardia.

Las estaciones de los ferrocarriles se hallan atestadas de fugitivos. Los propietarios y sus familias acampan en los lados de los caminos.

San Petersburgo, 20.—Al ser destruída la hacienda de Orloff, donde se hallaba la famosa yeguada de este nombre, los empleados soltaron las bestias por las estepas. La debastación continúa en todas direcciones.

En la provincia de Tula, los aldeanos armados impiden el tránsito de los trenes. Se les unieron 6,000 empleados de la fábrica de cartuchos del gobierno. En las estaciones situadas entre esta ciudad y Moscow se colocaron compañías de tropa para protegerlas.

En un pueblo de la provincia de Kocherorka los dragones mataron 80 aldeanos.

San Petersburgo, 20.—Se están llenando de tropa los cuarteles situados en los alrededores del palacio donde está la Duma. Se dice que si ésta expide el manifiesto al país, será clausurada durante la noche.

Varsovia, 20.—La huelga agraria se extiende por varias provincias. Las cosechas se perderán.

Novoetcherkatsk, 20.—Ha sido acusado un diputado por haber pronunciado discursos incitando á los cosacos á que no ingresen en el ejército.

En Parlograd fué saqueada la propiedad de Sucovskín. Fueron incendiadas dos mil toneladas de heno.

Odesa, 20.—Se ha declarado en huelga el verdugo nacional. Pide que se le duplique el sueldo y se le señale una pensión. En la actualidad recibe un sueldo de 5000 pesos anuales. Este prójimo guardó prisión por haber asesinado á su padre. Es cosaco.

Intervención de Alemania y Austria.

París, 20.—Dice "El Journal" que en la conferencia celebrada entre los emperadores de Austria y Alemania se acordaron las medidas que deben tomarse en caso de que estalle la revolución en Rusia. En el caso de que el emperador de Rusia carezca de fuerzas Alemania y Austria intervendrán en Polonia con fuerza armada. De ahora en adelante los tres emperadores obrarán de común acuerdo para mantener el statu quo en sus posesiones.

AUSTRALIA

Proyecto de ley

Melburne, 20.—La cámara de representantes federal aprobó un proyecto de ley que presentó el gobierno, cuyo objeto es la conservación de las industrias australianas y supresión de los monopolios.

GRAN BRETAÑA

Construcción de un túnel debajo del canal de la Mancha.—La humanidad británica en África.

Londres, 20.—El presidente del Instituto de Ingenieros Civiles, Sir Douglas Fox, ha sido encargado de levantar los planos para la construcción de un túnel por debajo del canal de la Mancha. Se pedirá permiso al Parlamento durante las próximas sesiones.

Londres, 20.—Contestando á una interpelación de la Cámara sobre las barbaridades cometidas por las tropas britá-

# W. STEINVORTH y HNO.

## SURTIDO COMPLETO para pulperías y vinaterías

nicas en Zululandia, el subsecretario de las colonias dijo que había recibido un telegrama del gobierno de Natal manifestándole que durante las operaciones contra el jefe Bambata fueron muertos 3,500 zulús de los cuales muchos se encontraban heridos. Añade el gobernador de Natal que no tiene conocimiento de que las milicias de nativos hayan matado a los heridos y que es muy probable que esto haya sucedido sin saberlo los oficiales británicos. El comandante de las milicias dice que esto no ha sucedido con la frecuencia que en guerras anteriores. El gobernador con firma la noticia de que el cadáver de Bambata fué decapitado, pero que éste se hizo con objeto de identificarlo.

### Noticias de San Salvador

Servicio telegráfico especial de PATRIA

Julio 20.

De un momento á otro espéranse noticias de la comisión que trabaja por la paz y que hállase á bordo del Marblehead; en virtud del armisticio concluído el ejército salvadoreño devolvió los prisioneros que había hecho. El ejército de Estrada Cabrera no devolvió ningún prisionero porque todos habían sido fusilados.—Continúan con actividad los trabajos de construcción del palacio nacional.—El doctor y general Carballero ha sido nombrado comandante de San Miguel.—Se halla en esta ciudad Mr. Mecland, vice presidente de la Compañía del Ferrocarril panamericano. Viene con el objeto de obtener concesión para conectar nuestros ferrocarril con el de Guatemala.—La colonia turca residente en esta ciudad ha observado una patriótica conducta en las circunstancias actuales.

MORGAN

### Revista de la Prensa

#### LA REPUBLICA

Continuación del artículo *El Infierno destapado*, sobre los procedimientos que se emplean en Chicago en la preparación de carnes en conserva.—Artículo firmado por Antonio Cortón indicando la conveniencia de que la juventud española se dedique á los oficios manuales en vez de carreras liberales, como hoy lo hace, corriendo esos jóvenes el riesgo de morir de hambre.—Ferrocarriles, segundo artículo excitando á las empresas ferroviarias á que destinen carros especiales para los fumadores. Estamos conformes, colega. Es de urgente necesidad que las personas que tienen el vicio de fumar —en cuyo número nos contamos nosotros— tengán en los trenes un carro especial donde puedan fumar libremente, y á sus anchas, sin molestiar al resto del pasaje, sobre todo al bello sexo. En todas las partes del mundo se practica esto y no vemos el motivo por qué en Costa Rica no ha de hacerse lo mismo. El nuevo administrador de los Ferrocarriles Unidos haría un brillante debut poniendo en práctica la medida indicada hace algunos días por el colega que nos ocupa. La implantación de esa reforma no le ocasiona gasto alguno á la empresa y si el agradecimiento de las damas y señoritas que viajan. El resto del material es, como siempre, interesante y sentimos no ocuparnos de él con la extensión que merece por el poco espacio de que hoy disponemos.

### LA PRENSA LIBRE

Nota tratando del aniversario de la independencia de la república de Colombia, haciendo votos porque esta fecha sea coronada de un nuevo día para ese suelo privilegiado

Carta del general don Rafael Villegas contestando á una gacetilla publicada por la revista *El Foro* comparando los gastos del ramo de Guerra con el de Instrucción pública

En otra sección de este mismo número nuestro querido amigo y colaborador don Luis Cruz Meza, director de *El Foro* contesta al señor Villegas, por lo que nos abstemos de todo comentario.—Busco Buscando.—Nota perdida, la cual á continuación reproducimos por las enseñanzas que encierra y firma que la autoriza:

"Se necesita atacar con perseverancia á todos los hombres corrompidos, lo mismo á los políticos que á los de negocios; todas las malas prácticas, en todos los órdenes de nuestra vida

—Yo estimo como un benefactor á todo escritor u orador, á todo hombre que, desde la tribuna política, ó en el libro ó en el periódico, con severidad indomable realiza esos ataques, siempre que él, á su vez, recuerde asimismo que son útiles únicamente cuando están plenamente justificados. El mentiroso no es mejor que el ladrón, y si la mendacidad toma la forma de la calumnia, puede llegar á ser peor que muchos ladrones."

TEODORO ROOSEVELT.

En su sección de crónica registra la gacetilla siguiente:

'Trinidad de Aes.—La PATRIA tiene hoy tres redactores humorísticos cuyos nombres empiezan por A: Aquileo Echeverría, Agustín Luján y Armando Cardenal; bien podía darnos esa trinidad un buen artículo diario, tan sabroso como el de "Los uniformes" del número de ayer, de Aquileo.

#### EL NOTICIERO

Este señor no tuvo la amabilidad de visitarnos hoy.

#### Avisos de actualidad

SE DESEA comprar un perro de raza entrefina y edad hasta de un año. Tamaño mediano; no grande. Informes en esta Redacción.

#### ¡OPORTUNIDAD!

José R. Merino, maestro normal y Solón Corrales, ex-maestros de la Escuela Anexa al Liceo de Costa Rica, ofrecen clases especiales y á domicilio de primero á quinto grado y de acuerdo con los programas oficiales vigentes. La matrícula estará abierta en casa de don Alejandro Aguilar frente al Cuartel Principal de 10 á 12 a. m. y 2 á 3 p. m. San José, julio 19 de 1906.

JOAQUIN CHAVES S.

Ofrece sus servicios como contratista de construcciones de edificios y toda clase de trabajos de Carpintería. Cuenta, para mayor garantía en los trabajos, con personas competentes en dibujo de planos, cálculo, etc. Avenida Central, frente á la Eureka.—San José, Costa Rica

#### CASA

Se alquila una casa grande, cómoda y propia para una familia numerosa, situada á 150 varas al norte de la esquina N.O. del Mercado. Darán informes en la casa no. 247, de la calle 8a. Norte. Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional Miguel Obregón Lizasoain del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

### NUEVO MÉDICO

#### EN ALAJUELA

El doctor JOAQUIN FERROCAL, médico y cirujano, ha trasladado su residencia á la ciudad de Alajuela, en donde piensa radicarse definitivamente. Para consultas, de 8 á 10 a. m. y de 12 á 3 p. m. ha señalado la "Botica del Mercado" del señor Evaristo P. Fernández, antiguo local de "La Fortuna", en la cual puede avisarse á toda hora para visitas domiciliarias en las ciudades y en los campos. Alajuela, julio de 1906.

### CRONICA

#### Colombia

Aunque tarde por causa, involuntaria, presentamos cordial saludo á la apreciable colonia de la gran república sudamericana por la celebración del aniversario de su independencia.

#### Escuela particular

Varios maestros de primera enseñanza tienen el laudable proyecto de fundar una escuela particular en esta ciudad. Aplaudimos ese útil propósito.

#### Cónsul

Varios señores colombianos han presentado una manifestación escrita á don Manuel A. Serrano, excitándole á que acepte el cargo de Cónsul con que ha sido honrado.

#### Turno

Grandes preparativos se hacen para la celebración de un turno á favor de la iglesia de la Dolorosa, que tendrá lugar el domingo 5 de agosto. Daremos detalles.

#### Maestro

El joven don Adán Peralta ha sido nombrado maestro de la Escuela Anexa al Liceo de Costa Rica. Este joven ha prestado ya iguales servicios en las escuelas de la villa de Aserrí.

#### Saludo

Muy atento saludo presentamos á nuestro correligionario don Teodomiro Acuña, quien procedente de Puntarenas se encuentra de paseo en esta capital.

#### Seminario

El 20 de los corrientes dieron principio los exámenes semestrales en el colegio Seminario. Una vez terminados éstos, tendrán los alumnos quince días de vacación.

#### Empleados

Insistimos en decir que los empleados públicos permanecen fuera de sus oficinas en horas de trabajo, y llegan á ellas después de las señaladas para entrar.

Y la ley, en qué quedó?

#### Teatro

Hoy actuará en nuestro primer coliseo, la compañía Lírico Dramática Nacional.

Subirá á escena "Los Puritanos" "Mari Juana" y "Un Pleito". Tres piezas muy gustadas y conocidas ya de nuestro público.

La función es á beneficio de la Sociedad de Artesanos Católicos y promete ser una de las mejores de la temporada, pues los artistas, teniendo que suspender la serie de representaciones, por la próxima llegada de la compañía Leal-Barrajón, harán cuanto esté á su alcance para dejar enteramente complacido á nuestro público.

#### Eclipse

El 4 de agosto entrante, á las 5 a. m., habrá un eclipse parcial de luna visible en esta capital. Así lo dice don Pedro, nuestro célebre astrónomo, en su almanaque.

#### Coches de paseo

La empresa de coches "Landós" y "Victorias" del señor A. Landergren, ha sido aumentada con un lujoso LANDÓ nuevo, indudablemente el más propio para matrimonios, bautizos, etc., que existe en el país.

El público que usa los coches de esta empresa quedará satisfecho, tanto por lo preciosos, como por los servicios puntuales. 50 varas al norte del Telégrafo. Teléfono número 31.

#### Conferencias

El Padre Valenciano da todos los viernes conferencias religiosas á los

presos de la Cárcel de Varones de esta ciudad.

#### Personales

Procedente de Cartago estuvo antier entre nosotros el conocido escritor don Rafael Angel Troyo. Del mismo lugar llegó nuestro amigo don Angel Orozco.

Entre nosotros estuvieron ayer los doctores Tamayo de Santo Domingo de Heredia T. Picado de Sarchi de Grecia y F. Arana de Alajuela.

Ya regresó de Puntarenas el inteligente facultativo doctor don Eduardo Uribe.

#### Adiós

Para New York parte mañana nuestro amigo el simpático periodista español don Joaquín Juliá, á quien deseamos feliz viaje.

También irá á la Habana de donde regresará á Costa Rica pronto.

Nuestros buenos deseos lo acompañan.

#### Movimiento de carcerol

Día 20.—Entradas: David Cordeiro Molina y Ramón Castro Valverde

#### Barbería Salon

Su elegancia, su aseó, el servicio esmerado que en ella se observa, han dado por consecuencia la numerosa clientela con que ya cuenta esa barbería que apenas tiene pocas semanas de establecida.

#### Tifoidea

Se han presentado dos casos de esta enfermedad en el vecindario Este del Colegio de Señoritas.

#### Nueva disposición

En vista de que las señoras y señoritas que desempeñan puestos públicos, son las últimas en recibir sellado su correspondiente giro, en el Sello Nacional, se ha dispuesto que gocen del privilegio de ocupar la portezuela con preferencia á los hombres

#### Como se había

anunciado en uno de los diarios de esta ciudad, el jueves en la noche se verificó en el club "Costa Rica" la inauguración de su período de conferencias con una que leyó el ilustrado juriscónsulto don Antonio Zelaya. Se nos informa que la concurrencia fué numerosa y que probablemente el sábado próximo dará otra el distinguido profesor don Roberto Brenas Mesén.

#### Regreso

Antier regresó de Limón, donde estaba empleado, nuestro amigo don Alfredo León. Viene á esta ciudad con objeto de curarse de la enfermedad que le aqueja. Le deseamos pronto y cabal restablecimiento.

#### Movimiento marítimo

Limón 21.—Hoy á las 6 a. m. ancló, procedente de Boston el vapor inglés "Limón". Sin pasajeros.

#### Caballitos

Don Arturo Ulloa compró el carrusel de la sociedad Nacional de Agricultura.

#### "Circo"

El circo "Águila Milanesa", de los hermanos Faría, se encuentra de nuevo en Cartago de donde vendrá á esta capital á dar una serie de funciones. La gente menuda lo espera.

#### Movimiento de hoteles

Imperial.—Día 20.—Entradas: H. H. Filch, Ivan Holdt de Hamburgo, Mr. Orterhild de Panamá.

#### Fiestas

En el simpático puerto de Puntarenas se preparan fiestas para los días 15, 16 y 17 de Setiembre entrante, costeadas por el comercio y en celebración de nuestra independencia.

El entusiasmo que en nuestra ánimo despiertan las fiestas del puerto, principia á sentirse, por lo que no dudamos que estarán muy concurridas.

#### Nuevo socio

Fué admitido como miembro de la Sociedad Nacional de Agricultura, el caballero don Gregorio Martín.

### Compañía Hamburguesa Americana

#### Linea Atlas

### Vapores Sarnia, Alleghany, Sibiria y Venetia

Salen cada lunes de Limón para New York. Todos los vapores prestan mucha comodidad para pasajeros; dan excelente comida y llevan camarera. Hasta nuevo aviso los precios de pasaje para New York serán así:

Primera clase, Limón á New York \$ 40-00  
Ida y vuelta, 75-00

San José, Junio 12 de 1906.

John M. Keith,  
AGENTE.

### TALLER de Mecanica y Armeria

50 VARAS AL SUR DE LA BOTICA DE LA VIOLETA. Ofrezco á mi clientela y al público en general toda clase de trabajos en el ramo, tales como composición de máquinas de escribir, construcción de barandas y balcones, etc. etc. SAMUEL MONTANDÓN.

### LA EDUCACION

LIBRERIA Y PAPELERIA DE MANUEL V. BLANCO. Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de Artículos de Escritorio, útiles escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes, medallas, rosarios, etc., etc. Ya llegó el Cuaderno de Escritura Vertical, por Próspero Calderón, editado por esta Librería.

**Dr. Mauro R. Fernández**  
MEDICO Y CIRUJANO  
CALLE 2ª SUR, FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA  
CONSULTAS DE 12 M. A 1½ P. M.  
San José, julio de 1906.

### Papas

De la mejor clase que se produce en Cartago y á más bajo precio que el corriente en plaza. Venta por mayor y al menudeo al lado de la Botica Universa frente al Mercado. MANUEL MONGE C.

### JADWISIA DE PICADO

Doctora en Medicina y Cirugía. OFICINA CONSULTAS. 50 varas al Norte de la esquina } De 8 á 10 a. m.—  
Nordeste del Mercado } —y de 1 á 3 p. m.

### Al Siglo Nuevo

ALMACEN DE ABARROTES Y TEJIDOS. Gran surtido de gallata finas, aceite Salat, phosphatine Faliere, cigarrillos Coquetas, arroz de primera, y la renombrada cerveza Schlitz. Todos estos artículos se encuentran siempre en la casa.

### CAFE VALBUENA

—DE— Jose Maria Arias

—San Jose, junto al Teatro Variedades—

Es hoy el punto de reunión de nuestra juventud alegre, deseosa siempre de diversiones que no perjudican y si recrean el espíritu. La clientela es numerosa. Se sirve TE, CHOCOLATE, CAFE y exquisitos FRIJOLES. En el ramo de tostetes, sandwiches, tamaños, biscochos, pasteles, etc., el CAFE VALBUENA goza de merecida fama. Hay un magnífico BILLAR.

### LA REVOLUCION DE GUATEMALA

Nada se sabe de ella; pero en cambio se sabe mucho de

### EL YUNQUE

Situado en la Calle Central, cien varas al Sur del Parque Central. Allí se componen y se venden Cocinas de Hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA DULCE; composición de Bicicletas y Velocípedos se hacen trabajos de torno, fundición de bronce; la mar de trabajos es los ramos de ARMARIA HERRERIA—FONTANERIA Y H. JALATERIA. En el ramo de Hojalettería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el mundo que ocupe.

Tip. COSTARRICENSE

DE LAS FABRICAS LA MEJOR

Banco la de Calzado de ROBERTO SANCHEZ

Pida hermas americanas, españolas, francesas ó cualquiera de las que están en moda, para señoras, caballeros y niños. Solicite en la Zapatería de Roberto Sánchez

LAS PIELS MAS FINAS Y CONSISTENTES

Con poco dinero se consigue un par de zapatos de inmejorable calidad. Dirección:—Avenida Central O., frente al Mercado y contiguo á Mr. Asch.



PULPERIA, VINATERIA Y BILLAR  
Artículos frescos y licores de todas clases

Primera Avenida Oeste, frente á la Plaza de la Artillería

SASTRERIA

DE

VICENTE MONTERO G.

Constante renovación de casimires ingleses y franceses. 1a. Avenida Oeste, 50 varas al Este de la Oficina de Correos.

Santos Pastor

avisa á su numerosa clientela que de nuevo se encuentra al frente de la antigua y acreditada zapatería

LA COSTARRICENSE

1ª Avenida Oeste. — Esquina opuesta al Correo



Cervecería



Best Stout Porter

LAGER BIER BLANCA  
Y MARCA ESTRELLA NEGRA

ACCIONES

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA  
CAFE BENEFICIADO  
COMPRA

Joaquin Llinas

Oficina. — Frente al costado Este del Banco de Costa Rica.

LA BARCELONA

—DE—

ANTONIO MONTEALEGRE

—DE—

mejores vegas de Cachi. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

NUESTROS PUROS SON LEGITIMOS

JARDINERIA

JARDINERIA

EL PORVENIR

La Sabana

Quinto Braghiroly

Se hacen trabajos artísticos á precios sin competencia.

En las fiestas elegantes la Jardinería "El Porvenir" es la que llama la atención por su arte exquisito.

Dr. E. Friis

avisa á su clientela que habiendo regresado de su viaje, está otra vez en su despacho á disposición del público en general

Casa de salud

En este establecimiento dirigido por el

DR. J. I. TOLEDO LOPEZ

SE DA A LOS PACIENTES COMODIDAD Y SERVICIO ESMERADO. Se practican toda clase de operaciones quirúrgicas, principalmente en la especialidad de enfermedades de señoras. Se aplican como anestésico, las inyecciones del raquis, que hacen inútil el uso del éter ó cloroformo. Oficina: frente al Parque Central Sur, de 7 á 9 a. m. y de 12 á 3 p. m.

Té Negro

MARCA OYAMA

El mejor té de «Ceilán» que se consume en el país.

MARCA MICADO

El mejor té «Englis Breakfast» que se consume en el país

BOTICA FRANCESA Hermann & Zedon BOTICA FRANCESA

JESUS PRADA

San José, Avenida 12 Este

Compone guitarras, violines, ban-

durrias etc. etc.

Compra mandolinas viejas.

Pérez Hermanos y Compañía

AGENTES Y COMISIONISTAS

Proprietarios del Aserradero del Hojón y Fabrica de Puertas y Ventanas

Oficina en San José: Av. C. Este No 270. Telefono 116

Habiendo adquirido la maquinaria correspondiente, tenemos el gusto de avisar á los señores constructores, contratistas y demás interesados, que desde 29 de junio está en plena operación nuestro taller de PUERTAS Y VENTANAS etc, cuyos productos podrá ofrecer á precios sumamente económicos, dado el magnífico trabajo de las máquinas, tanto por lo que hace á rapidez como á perfección del acabado y por la insuperable calidad de las maderas que son empleadas, provenientes de las zonas Atlántica y Pacífica y de Dota.

CARTON FIELTRO AISLADOR PARA TECHOS Y PAREDES

Hemos importado una regular cantidad de este artículo, de universal uso en construcciones de madera para interceptar el calor, el frío y el sonido é indispensable en cualquier edificio cuyo techo sea de hierro. Las muestras y datos sobre precio, etc., pueden obtenerse en nuestra oficina de San José.

MADERAS

Comparamos cedro amargo y dulce, laurel negro, ciprésillo y demás maderas escogidas en piezas serradas ó en trozas, ya sea puestas en nuestro switch de San Pedro ó por lotes de carro entero en cualquiera de las estaciones del Ferrocarril de Costa Rica ó del Ferrocarril al Pacífico.

IMPORTACION Y EXPORTACION

Como representantes en Costa Rica de los señores F. & J. MEYER de Nueva York, de quienes hemos recibido una gran variedad de catálogos y cotizaciones sobre los principales artículos de manufactura americana, solicitamos pedidos, los que serán atendidos con el mayor esmero y pericia por nuestros representantes, dada su larga experiencia en el negocio. Igualmente solicitamos consignaciones de productos del país, los que serán realizados á los mejores precios con un gasto mínimo. Condiciones especiales de crédito para personas responsables. Los comerciantes de segundo orden pueden hacer sus pedidos directamente al exterior, ahorrando, así, la pingüe ganancia del importador. San José, julio de 1906.

PEREZ HERMANOS y Co.

Restaurant Central

DE

H. MONLOUIS

Ofrece al público el mejor servicio en cuanto á comidas, cenas y banquetes. Es el único restaurant que sirve á la carta á cualquier hora del día ó de la noche. Cocina francesa, americana y española. Cuenta con una cantina de primera con cuartos lujosamente amueblados. Está situada en el punto más céntrico de San José á 50 varas del Teatro Nacional. Frente á la Fotografía de Mr. Rudd.

En la Carpintería

de Enrique Roig

50 varas al Oeste del Mercado

Se hace toda clase de trabajos de tapicería y colchonería á gusto del consumidor, pues cuenta con operarios venidos expresamente.

Precios más baratos que nadie

EL COMETA

Establecimiento de licores, vinos, abarrotos y víveres

SURTIDO RENOVADO PERMANENTEMENTE

Pesas y medidas garantizadas. Se atiende á los clientes con cortesía y cariño.



Dirección: en PARIS (6ª)

40, Rue Bonaparte.

FOLLETTIN DE PATRIA

22 de julio de 1906. 19

RESURRECCION

NOVELA

por D. JOSE MARIA RIVAS GROOT

duzca á los pies de Jesucristo. "Entre esta zozobra y esta duda—como lo nota Coppée en el libro que ha tenido el valor de lanzar ante nuestro público parisense — los suicidios se aumentan y el horror de vivir se hace cada día más patente en nuestras sociedades envejecidas, que adelantan en medio de convulsiones..." Volvió á contemplar aquél pai-

saje árido, que parecía obligarnos á las meditaciones tristes.

—A propósito de suicidio... ¿dónde se arrojaría Pablo? No fué en el Sena ni en el lago, pues quin ce días estuve yendo á la Morgue á reconocer los cadáveres... En la floresta de Motmorency? No. lo creo: estos marinos siempre buscan la muerte entre las ondas. A caso tomó un tren y se arrojó al mar, para dormir en aquel fondo descolocado, entre la soledad verdosa de las olas y la sombra de selvas de corales.

Sonó el pito del tren, vibró la campana de la máquina, se bamboleó entre la bruma en un clamoreo que armonizaba con el paisaje frío y con nuestras conversaciones melancólicas; y un instante después entrábamos en la estación, nos hundíamos en esa marea de luz,

de ruido, en ese París que, en medio de carcajadas, parece ignorar el dolor y la muerte.

El invierno llegaba á su fin cuando recibí una tarjeta con dos líneas trazadas por Jenkins en su letra de rasgos preciosos:

"Amigo mío: Estoy en París. Deseo que vea otro cuadro de El pintor de la Muerte"

Me recibió con un vigoroso apretón de manos, y me ofreció al punto una taza de ponche. Mientras la llama azul oscilaba suavemente y calentaba la ponchera, el pintor se sentó y dió curso á sus ideas...

—El artista es inferior y es superior á la Naturaleza. Es inferior, porque la Naturaleza es más rica en líneas y colores, tiene una luz que no se encuentra en ningun-

na paleta, cierta delicadeza de líneas y tal amplitud de proporciones, que no podremos nunca poner en un lienzo; ella posee lo infinitamente pequeño y lo infinitamente grande, tiene el insecto y el océano, la belleza de la flor y la sublimidad del firmamento. Además, ella á un tiempo impresiona varios sentidos y produce sensaciones mixtas que no podremos definir con el pincel ni con la nota. Loco estaría el artista que pretendiera medirse con la Naturaleza.

Calló y se acercó á avivar la llama azul de la ponchera.

—Permítame usted... se está acabando el alcohol y esto aún no está hirviendo... Decíame que el artista es inferior á la Naturaleza... y superior al mismo tiempo. Hay en el alma imágenes que no están en el mundo que nos rodea. El

pintor debe trasladar al lienzo esas concepciones del espíritu. Hay un placer doloroso en esa creación del artista: por decirlo así, cosechamos entre espinas. He llorado, he sufrido al trazar esos cuadros que me han ganado el título de Pintor de la muerte; pero por nada renunciaré yo á esa dicha desgarradora.

Zonawiski y Dulaurier llegaron, confinanzadamente arrastraron dos sillones hacia el fuego.

El pintor puso nuevo alcohol en la ponchera, y su rostro se reanimó con la llama azul que se retorció lamiéndole las manos.

—El día está hermoso y frío como la gloria póstuma. Acepte usted esta taza de ponche... ¿No lo nota usted muy perfumado? Está hecho por una receta que aprendí en Moscú, el país clásico del frío. ¿No les fatigo á ustedes con mis

teorías? Como decía, hay una anagura dulcísima en el esfuerzo artístico, particularmente cuando se llena la misión de perpetuar nuestras emociones, nuestros recuerdos. Hé aquí otra superioridad del pintor: la Naturaleza destruye, el pintor conserva, rescita, inmortaliza al ser amado... Este anhelo tenaz, este deseo loco de la resurrección, lo realiza en parte el artista... Ahora, ¿desea usted ver cómo he resucitado á Margot, cómo espero contemplarla algún día al cabo de los siglos, cuando renazcan las rosas y azucenas de la carne en esa gloriosa primavera?

—Menos teorías y más cuadros, querido Jenkins—dijo Zonawiski—veamos el lienzo.

El pintor corrió una cortina, y apareció el cuadro: en la parte baja del lienzo se veían pedazos de sudarios sobre los cuales hervían